

notre religion, où l'on garde pieusement le culte de la patrie d'origine, n'est-elle pas une terre plus française que des territoires où nous n'avons pas d'administrés de notre race? N'est-il pas français ce pays où se porta le premier effort de notre colonisation? Québec n'a-t-il pas été fondé en 1608 par Champlain, bien avant que les Anglais ne s'établissent en Virginie? La guerre vaillamment soutenue malgré l'infériorité de nos forces n'a-t-elle pas rendu célèbre notre courage? Et quelles figures sont plus populaires que celles de Montcalm et de Lévis? Enfin n'est-ce pas parce que ces vastes territoires sont français que leurs habitants ont lutté si péniblement et si longtemps pour garder leurs mœurs, leurs institutions, leur langue? N'est-ce pas notre race qui est à jamais implantée là-bas, s'y conservant intacte, indemne de tout croisement, fait unique dans cette Amérique où tant de peuples se sont fondus et mêlés? C'est là qu'est le centre de l'influence française dans tout le nouveau monde : relèvement unique et extraordinaire que personne n'eût pu prévoir en 1763. Il faut donc, et c'est le but de cette modeste étude, que chacun apporte ses renseignements pour que le mouvement en avant continue.

---